
Mission ouvrière
Saints-Pierre-et-Paul

« Paul, serviteur de Jésus Christ, appelé à être apôtre, 
mis à part pour annoncer l’Evangile de Dieu »  (Rom. 1,1)

« Soyez mes imitateurs, comme je le suis moi-même du Christ » (1Cor. 11,1)

Compte rendu de la 1ère réunion ordinaire du Conseil à Shirako 

Après la 12 ème Assemblée générale de la MOPP à Echourgnac.
Monastère Regina Pacis des Bénédictines de Jésus Crucifié, Shirako-Machi près de Tokyo, 2-6 janvier 2011

….« C’est sous l'exemple et modèle des Apôtres saints  
Pierre et Paul que, depuis  trente ans, les équipiers de  
la Mission ouvrière Saints Pierre et Paul exercent un  
ministère d'évangélisateur.... La priorité des équipiers  
de la Mission est l’annonce de la Bonne Nouvelle de  
Jésus Christ,  annoncée d’abord aux non-chrétiens et  
aux  milieux  déchristianisés,  et  elle  trouve  sa  
concrétisation  dans  une  manière  de  vie  qui  veut  
traduire  l’Evangile  dans  le  travail  manuel  pour  
assurer  la  subsistance,  le  logement  modeste  et  le  
partage intégral des ressources.»...
(Décret d’incardination  de la MOPP 
dans le diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg. 15.11.1996)

NB: La photo d'ensemble à l'AG de Echourgnac est du 18 aout 2010, 
y sont ajoutés les 3 absents en ce jour, il manque Giuliano, absent justifié.

Ce compte-rendu présente les points traités dans un ordre autre que celui de l'ordre du jour.

Introduction 
Antonio présente l'état de la mission après l'assemblée. Il a préparé la réponse au questionnaire 
proposé en 2008 par la congrégation romaine aux Instituts et sociétés de vie apostolique. Il propose 
de  l'examiner  en  vue  de  le  transmettre  au  futur  évêque  de  Fribourg,  ne  sachant  pas  quelle 
connaissance aura de nous. De le transmettre aussi, si on juge opportun avec l'équipe du lieu, aux 
autres évêques de la mopp. La réponse s'appuie sur les documents d'histoire de la mopp envoyés à 
tous. 
La  réponse  montre  en  simplicité  le  défi  actuel:  les  membres  de  la  mopp  poursuivent  avec 
persévérance leur vie et ministère là où ils sont en mission, leur âge moyen est 64 ans, seul 4 ont 
moins de 50 ans, le dernier membre est entré il y a 6 ans, aujourd'hui nous avons un candidat. Nous 
sommes tentés de désespoir sur la survie de la mission, on pense à des voies de sortie individuelles, 
nous imaginons qu'avec notre mort, la mission aussi se terminera. 
Il faut assumer avec courage notre réalité, prendre les décisions adéquates pour que la mission reste 
ouverte à des jeunes candidats, sans baisser les conditions requises et sans illusions qu'ils pourront 
entrer dans nos équipes. Nous sommes invités à l'espérance contre toute espérance, à s'abandonner à 
l'Esprit de Jésus qui nous guide.   
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1. Rencontre avec les frères du Japon:
« le défi de l'évangélisation au Japon et nos frères évangélisateurs »

La rencontre commune avec les frères du Japon s'est déroulée  le dernier jour dans une ambiance 
détendue et fraternelle. Elle a été complétée  par  une rencontre personnelle  de chaque membre de 
l'équipe avec les trois conseillers venus de l'étranger.

La société japonaise est en crise et aussi l'Eglise catholique qui a de la peine à tenir son rôle de 
minorité créative (voir «Missions étrangères de Paris» n. 455 du novembre 2010). Nos frères souffrent 
de l'une et de l'autre, ils les assument en découvrant en elles leur joie d'évangélisateur. Cela nous a 
rappelé le mot de S. Paul à Timothée: « Ce que tu as appris de moi sur l'attestation de nombreux  
témoins, confie-le à des hommes sûrs, capables à leur tour d'en instruire d'autres. Prends ta part de  
souffrances, en bon soldat du Christ Jésus. » (2 Tim 2,2-3)  

La parabole de l'évangélisation ici tient entre deux images: celle du pays qui désire la connaissance 
de Dieu, en ce sens il est un paradis pour l'évangélisateur, celle du pays qui ne désire pas la vie et  
condamne à mort ses enfants, il est un enfer lorsque il ne pardonne pas la faute. 

Le défi de l'évangélisation au Japon est décrit de façon semblable par nos frères mais il est ressenti  
d'une façon différente par  chacun d'eux.  Cela dans les activités communes comme l'accueil,  la 
liturgie  hebdomadaire,  les  sorties  « marche  biblique »,  les  relations  avec  les  prisonniers  et  les 
condamnés à mort etc. Les activités propres à chacun sont nombreuses et selon leur personnalités.
Le résultat d'ensemble est un grand effort commun et un grand travail diversifié.

L'analyse objective qui nous a été partagée par les trois séparément est semblable, il n'y a pas de 
discordance notable. Chacun réagit à sa façon face à la même réalité ainsi qu'il réagit différemment 
face au même texte biblique et à la même personne qu'ils rencontrent. On pourrait dire que la même 
blessure de l'absence du Dieu Vivant est ressentie de façon différente et engendre des réponses 
différentes.  Les  réponses  données  par  chacun  au  questionnaire  détaillent  leur  positions  et 
provoquent nos réponses.      

La conflictualité d'autrefois qui avait baissé au minimum le tonus de la vie d'équipe n'a pas empêché 
les gens proches de les reconnaître toujours comme un ensemble digne de leur respect et de leur  
écoute. Ils  sont acceptés comme témoins de Dieu soit dans leur faiblesse que dans leur force, dans 
leur actes, paroles et silences. Chacun fait beaucoup de bonnes choses et il respecte le jugement et 
la bonté de l'autre. Il sera beau lorsque la réception sera explicite et réciproque, les dons de chacun 
seront affermis en communion.  

2. Approbation de la Relation aux évêques et de la Présentation aux jeunes 
La relation  pour  l'évêque de  Fribourg  ainsi  que  les  autres  évêques  a  été  corrigée  et  elle  est  à  
disposition dans  sa version  datée,  du 6 janvier  2011.  Vous pouvez  remarquer  à  la  fin  la  lettre 
d'invitation de la congrégation qui donne le sens à cette relation périodique. 
La présentation aux jeunes de la mopp a été aussi corrigée et elle est à disposition dans sa version 
du 6 janvier 2011. Elle peut être utilisée telle quelle, ou comme base pour des présentations plus 
simples et adaptées. 
Les deux textes peuvent être traduits selon les besoins dans les langues de mission. 
Dimanche 9 janvier Rémi et Antonio ont concélébré avec Tani l'évêque et ensuite ils ont rencontré 
son conseiller Honda pour les visas permanents. 

3.  Le suivi des orientations prises par l'AG:

3.1 demande de réintégration de Giuseppe: Antonio a consulté l'official de Fribourg qui avait été 
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déjà contacté pour la sortie de Renato, avec copie de tout le dossier à Philippe comme procureur de 
la mopp à Fribourg. La réponse est la suivante: puisque il est sorti il lui faut entrer à nouveau, il  
n'est pas question de réintégration. Puisque il a un très long stage de vie mopp, 25 ans, s'il est  
accepté par le conseil de la mopp selon les statuts, il peut faire un engagement de trois ans pour 
vérifier le bienfondé de sa demande, avant de refaire l'engagement définitif.
Le Conseil accepte la demande de Giuseppe et il lui propose de vérifier que les raisons pour les  
quelles  il  a  demandé de  sortir  sont  dépassées.   On ne  lui  demande pas  de  changer  de  lieu  et 
d'activité, on lui demande de s'accorder avec les frères proches et se faire aider en révision de vie,  
par le partage d'évangile et de vie pour faire cette réflexion. Avec eux il s'accordera sur la date et le  
lieu des engagements, il leur présentera au moment des engagements la lettre avec les raisons qui le  
poussent à revenir.       
   
3.2  travaux de mémoire:  moyens possibles, Internet, publications …
Jean Claude a demandé à Fabio qui a fait la mise en page de la lettre bleue 2010 s'il peut faire une 
nouvelle version de notre site Internet que tienne compte du positif de la version de Pierre et qui 
ouvre des nouvelles possibilités. En particulier: en plus du blog, des nouvelles, aussi le portail qui 
donne accès aux nouvelles passées, aux documents de la mopp, à ceux de chaque équipe... Soit 
textes, audio, photos et film. Aussi un forum pour les internouvelles comme cela a déjà été fait pour 
l`AG etc..
Fabio a accepté, nous nous sommes rencontrés à la messe des funérailles de Christian, avec Jean 
Claude, Gaspard et Pierre. Pierre est d'accord d'être notre vis-vis pour la construction du site en 
veillant à sa beauté et a sa communicabilité. Il revient a  tous d'exprimer les désirs et a fournir les 
documents. Fabio a déjà présenté un projet cadre et il attend nos propositions pour avancer.        

3.3 communautés ouvertes, contours de la communion, place de chacun: voir le questionnaire.
Nous avons lu les réponses au questionnaire et nous remercions tous ceux qui ont répondu à temps. 
Ils ont fait un travail qui demande  a  être repris calmement par chacun et ensuite relancé. Nous 
avons fait nôtre cette remarque dans la réponse de Jomar (portée à la main par Fabiano), il écrit:
« En premier lieu j'aimerais dire que le questionnaire sur « Évangélisation et Évangélisateurs » est  
très intéressant, mais il me semble qu'il conviendrait mieux pour une Assemblée Générale que pour 
une réunion du Conseil vu son étendu et sa complexité. »   
Cette  observation  concorde  avec nos  sentiments  après  la  lecture des  premières  réponses.  Nous 
avons décidé de prolonger la consultation entre nous, ouvrant aussi un forum sur notre site pour les 
4  thèmes  du  questionnaire.  Ce qui  n'ont  pas  écrit  encore  peuvent  donc  le  faire,  tous  peuvent 
commenter et répondre les uns aux autres. Il s'agit d'amorcer ainsi le processus pour nous rendre  
« visibles » comme évangélisateurs.   

Il  y  a  beaucoup  d'expériences  d'évangélisation  à  partager,  des  histoires  d'évangélisateurs,  des 
portraits de communautés proches, des appels de jeunes voulant se donner à l'évangélisation et qui 
désirent commencer là où ils sont. Que tous ceux qui désirent un soutien et un partage puissent 
trouver chez nous un appui pour affermir leur vie apostolique. Si nous voulons que des jeunes 
suivent notre sillon et continuent après nous il nous revient de bien le tracer et le baliser. 

Il  faut  aussi  tenir  compte  que  à  Rome  il  y  a  un  nouveau  conseil  pour  la  promotion  de 
l'évangélisation depuis la fin 2010 et  que en 2012 l'Eglise entière se penchera sur le thème de 
l'évangélisation avec un synode des évêques.

3.4 intensifier la communication: moyens possibles, formation des frères et collaborateurs....
Tout cela pourra se faire si  nous prenons le temps pour communiquer,  si  nous  apprenons avec 
patience et courage à exprimer nos pensées, nos expériences et l'Evangile par les moyens actuels. Si 
nous laissons à des collaborateurs ce que nous ne pouvons pas faire et nous présentons le résultat 
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ensemble. Pas après pas, nous y arriverons.   

3.5 préparer la prochaine AG: thème et lieu, mise en place à distance des procédures mopp.
Nous voyons ce travail comme préparation lointaine de l'assemblée générale de 2013 et déjà nous 
vous  proposons ce  thème  « évangélisation  et  évangélisateurs »,  qui  est  fondamentale  pour 
nous, comme thème pour la AG. Nous pensons que trois ans ne sont pas de trop pour le préparer 
étant donné « son étendue  et sa complexité »; voyant aussi le rythme de notre partage et réflexion. 

4. Nouvelles des frères ( Ce point a été traité en premier) 

Christian:  nous avons fait mémoire de Christian et partagé les évènements à notre connaissance 
après la rencontre avec lui à Echourgnac, avant et après le décès. Les raisons de la mort tiennent à la 
faiblesse du cœur, son désengagement trop tardif du ministère n'a pas aidé sa santé. Nous avons été 
édifiés du témoignage unanime d'action de grâce de la famille, de la paroisse, du  diocèse et de  la 
mopp lors des funérailles. 

Nos frères en France « les 6 anciens et les 2 colonnes »  

Gilbert: On s'interroge sur l'accompagnement le meilleur à proposer à Gilbert qui se trouve face à 
une faiblesse semblable. C'est à lui de prendre la décision, nous pouvons l'encourager avec notre 
affection à être ferme en vérité, on sait que le passage est difficile et  que  l'évêque  est bien au 
courant.  Il  faudrait  qu'Antonio  soit  avec  eux  au  temps  de  Pâques,  lorsque  les  décisions 
vraisemblablement seront prises. 

Michel: nous sommes reconnaissants à la famille de la sœur de Michel pour l'aide à son insertion à 
Béchy. Cela lui garantit une maison ermitage accueillante, un service pour l'église du village, une 
perspective d'assistance médicale sur Metz. Ses nouvelles sont bonnes ainsi que sa santé. Il veut 
rester actif en ministère dans la mesure du possible. Il peut accueillir si nous le visitons et visiter si 
nous l'invitons. Il peut rencontrer les frères qui sont proches et rendre les services dont il est maître. 
C'est à nous de prendre aussi l'initiative envers lui. 
 
Manfred: vient de fêter son 50ème de sacerdoce à Essen et à S.Sulpice en décembre avec les sœurs, 
les frères proches et Gérard Daucourt. Il est alerté qu'il peut terminer son service avec la prochaine 
assemblée de sœurs. Il s'est assuré une retraite à Essen en Allemagne lorsque il verra que le temps  
est venu. Il pense qu'entre les deux temps il pourra encore être actif quelque part proche des frères, 
à sa vitesse propre.

Gaspard:  il a trouvé une rythme que lui est possible et tient sa route à Toulouse en rendant des 
services très appréciés sur le doyenné. Sa santé est limitée et on imagine qu'il prévoit un retour en 
Belgique lorsqu'il verra qu'il ne peut plus être actif comme il désire, mais pour le moment nous ne  
savons rien de précis.

Jean Claude: lui aussi a son rythme et tient sa route à Toulouse avec brio et vitalité. On imagine 
qu'ayant beaucoup d'amis sur le lieu il choisira la forme la meilleure pour être aidé le temps venu. 

Pierre:  en bon dernier, il a tout de même 74 ans, il vient de recommencer une nouvelle aventure 
avec Claire, les malheurs physiques et les difficultés ecclésiales pour le moment ne l'arrêtent pas. 
Pour le moment il ne pense qu'à la Maison, au service de la Parole et à des nouveaux projets. Il faut  
lui rappeler de compter son temps.   

4



Enfin les deux colonnes...: 

Nico: il est bien inséré à Colombes et Asnières, il arrive à faire beaucoup de choses, parfois trop. 
Lorsqu'il prend le temps pour se reposer il garde bien la forme. Il semble qu'il n'a pas encore trouvé 
des compagnons stables pour vivre avec lui, plutôt de passage et avec peu de co-responsabilité. Y 
compris ceux de la mopp. Il a un très bon contact avec Gérard l'évêque.

Bruno: tous sont étonnés de la réaction de Bruno dans les difficultés qui sont tombés sur l'équipe de 
Toulouse; il tient ferme grâce à son caractère tranquille et sa générosité dans les relations. Il a une 
nouvelle qualité d'écoute... que le Seigneur lui donne la force pour continuer ainsi sans s'épuiser. 

Les frères de Villars en Suisse

Ils sont tout frais du déménagement en septembre 2010 de l'appartement du chemin du Verger  à la 
cure  de  S.  Pierre  et  Paul.  La  solution  présente  plusieurs  avantages  pour  la  vie  des  trois:  en 
particulier leur prière du jour est maintenant publique, leur maison aussi est accueillante et ouverte, 
ils ont trouvé une gouvernante déjà en poste.   

Gilles:  est content du déménagement,  il  cherche comment continuer sa présence et  trouver son 
bonheur dans les services qui peut donner, soit à l'accueil qu'en visitant les familles. Il pourrait 
éveiller son ministère de diacre. 

Philippe: est rentré dans la pastorale pour un 30% - selon les mesures suisses, mais il garde le gros 
de son ministère au Centre S. Ursule au service des gens en recherche de sens et regardants l'église 
de l'extérieur. Il est au service des religieux du Canton de Fribourg et a aidé pour le FestiBible. 

Eric:  il  est surchargé - il  espère temporairement - remplace André le curé arrêté à cause d'une 
opération. En principe il a mi-temps sur l'unité pastorale et  mi-temps avec les jeunes, et  autres 
collaborations... Il est très content de la réussite du FestiBible de septembre dont il a été un des 
promoteurs, et invite à regarder sur Internet les différent compte rendus. Il dit que maintenant la 
mopp est publique et connue sur Fribourg, comme autrefois l'était l'Ecole de la foi. 

Les frères au Japon (Giuliano e Louis ont partagé eux même leur situation le jour 5)  

Rémi: a raconté ses mésaventures pour le visa. Le service des étrangers ne croyait pas qu'il avait 
arrêté le travail ouvrier, en connaissant le site Internet de la mopp au Japon... Enfin il a été accepté 
pour une année comme missionnaire dépendant du diocèse. Il doit démontrer qu'il a un salaire ou 
une rente suffisante pour recevoir le visa permanent. Mr Honda, conseiller juridique de l'évêque, a 
pris  la  relève  de  la  pastorale  des  migrants  du  diocèse,  pour  le  soutenir.  Il  continue  sont 
enseignement du français, ses activités et ses amitiés entamées depuis long temps. 

Louis:  il prévoit de prendre sa retraite du centre de dialyse à la fin du mois de mai, il aura alors 66  
ans. Cela va changer la vie, pour lui d'abord mais aussi l'équilibre d'équipe. Il a des pensées pour 
son futur, pas encore de projets arrêtés. Pour les mois qui viennent il continuera à partager son 
temps entre la clinique, l'aumônerie des brésiliens-japonais, le soutient économique à distance de la 
maison pour personnes âgés au Brésil, et les mille activités autour de la maison, des amis....  
Il s'aperçoit qu'une étape de sa vie se ferme.

Giuliano: il est content de ce qu'il fait, il pense que le Japon est le paradis de l'évangélisateur car  
partout où il se tourne voit et entends des appels à l'Évangile. Il se sent comme la vache qui a du lait  
à donner à ses petits veaux. Il est très occupé avec l'enseignement de la bible, de l'italien et de l'art  
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chrétien. Il a été encouragé pendant ses vacances en Italie à poursuivre, il s'est senti reconnu après 
40 ans de vie missionnaire par les gens de sa région de Trente... 

Les frères au Brésil

Après presque une année du déplacement de Pinherinho à Santa Rita, la maison a beaucoup changé 
et elle devenue plus confortable. Deux nouvelles chambres sont prêtes pour Jomar et un hôte; les 
services  sont  améliorés  ainsi  que  la  protection  de  la  maison.  L'équipe  est  contente  des 
améliorations. Elle se prépare à inviter le vicaire épiscopale du secteur et à visiter l'évêque. 
   
Jomar: les nouvelles de Jomar sont bonnes après l'accroc de santé qu'il a eu. Il est content d'avoir 
un espace à lui. Il est très pris par ses groupes et  par les  visites aux gens lors des fin semaines à 
Curitiba.

Jean Carlos: vient  de  changer  de  travail  en  septembre,  maintenant  il  est  à  l'hôpital  de  Nossa 
Senhora da Graça, il travaille le matin tôt pour suivre l'après midi les groupes d'évangélisation sur le 
quartier. Il est bien content mais fatigué car le travail est dur et demande de l'expérience. Il continue 
ses démarches en vue de l'ordination. 

Fabiano:  il est très content de sa visite au Japon. Elle l'a sorti d'une surcharge de travail à l'usine,  
on lui a demandé en plus que le laboratoire de qualité aussi des travaux pour les projets. Ses études  
de soir pour le perfectionnement en technologie des matériaux continueront encore tout le 2011. 
Ensuite il rêve de se donner aussi plus à l'évangélisation directe. Il s'aperçoit de la tentation de faire 
carrière.  

Elias:  les  études  ne vont  pas selon ses  désirs,  lui  prennent  encore du temps et  les issues  sont 
inconnues. Le moment n'est pas facile, il  doit revoir ses projets en fonction des ses possibilités 
réelles.  L'équipe ne peut  pas  l'aider  beaucoup en  cette  révision,  elle  peut  l'accompagner  par  la 
fraternité et la prière. Il lui faut trouver quelqu'un qui peut l'aider dans cette impasse.    

Antonio en Russie: il a été très pris par la mopp après l'Assemblée et sa présence et son ministère à 
Moscou se sont réduits tellement qu'il s'interroge sur l'utilité de sa présence. Maintenant que l'Eglise 
orthodoxe a réanimé sa mission il a déplacé son service avec les catholiques. Il est en attente du 
permis de séjour à long terme. Lorsque il rentre à Moscou, il le saura.  

Les aspirants à Kinshasa:
Suite à la décision de l'Assemblée Antonio, avec Jean Claude et Gaspard, a écrit en septembre à 
tous les jeunes aspirants à la mopp – trois foyers environ 10 jeunes - et deux fraternités d'adultes, 
une ancienne et une nouvelles, une lettre commune. Dans cette lettre il a expliqué la disponibilité de 
la mopp à accompagner leurs démarches, en leur proposant de se mettre sous la responsabilité de 
l'évêque. Il a envoyé copie de la lettre au vicaire judiciaire de l'évêque, qui l'avait interpellé sur 
l'utilisation frauduleuse en RDC du nom MOPP, fraternité S. Pierre et Paul etc. après le passage de 
Georges. 

Le vicaire a proposé de les faire rencontrer d'abord avec lui pour faire clarté sur le passé et ensuite  
les envoyer à l'évêque.  La suite a été intéressante et longue. Les adultes ont fait clarté sur le désir 
de quelqu'un parmi eux de pomper de l'argent à la mopp et au nom de la mopp. L'aumônier qui était 
aussi intéressé a passé la main à un jeune passioniste plein de bonne volonté, mais qui a de la peine 
à  tout  suivre,  étant  chargé  du lycée  technique  de Kinshasa.  Certains  jeunes  qui  espéraient  des 
contacts avec l'étranger ont pris peur d'être abandonnés, d'autres continuent à espérer.  
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En conclusion nous continuons avec ceux qui veulent continuer et nous les orientons vers l'évêque 
en espérant que celui ci a besoin dans son diocèse de missionnaires au travail comme la mopp et 
qu'il les accueille. Dans ce cas là on pourra les suivre à distance, en particulier leur formateur et 
peut-être les visiter.              

5.1 Procédure du Conseil
Au commencement de la session on a confirmé et mis au jour la procédure du Conseil approuvée en 
mai 2008 à Curitiba: 
1.  Elle est  complétée de l'interprétation de l'art  118 donnée à l'assemblée d'Echourgnac pour la 
validation des décisions du Responsable d'ensemble. On procèdera selon le texte des Statuts, il faut 
deux conseillers. Le complément de 2004 relatif aux deux assistants, sera appliqué encore lorsque il 
y aura des conseillers non engagés définitivement.  
2. La procédure continue « ad experimentum » jusqu'à confirmation de l'assemblée générale, soit en 
session plénière soit auparavant par consultation écrite.
3. On se rappelle que selon la procédure le conseiller local, Rémi ici au Japon, ne peut valider les 
décisions qui traitent de son équipe:  « 9bis. Etant donné la petitesse du groupe, il faudrait éviter  
qu’un conseiller soit impliqué de près dans des décisions sur des cas où il soit  partie prenante (en  
particulier dans son équipe).»
4. Fabiano a fonctionné comme secrétaire de la session. 

5.2 Fonctionnement du conseil jusqu'à la prochaine AG
Il essaiera de résoudre les questions urgentes, rapidement et à distance et il essaiera de tenir des 
rencontres tous les 6 mois ayant au moins trois sur les quatre membres présents physiquement. 
 
5.3 Prochain rendez vous du Conseil
Le conseil a décidé de se rencontrer au mois d'aout. Avant Pâques il sera plus précis sur le lieu, au 
Brésil ou en Europe, en ce cas probablement à Fribourg. 

Compte rendu rédigé par Antonio sur la base des notes de Fabiano, à Shirako le 13 janvier 2011.
Approuvé par Rémi (et Louis et Giuliano pour leur part) le même jour, et par Fabiano et Eric le 14 janvier. 
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